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威虎山的“小栓子”长大了

李仁壮：城市筋骨的制造者
□ 本报记者 李梦馨 本报通讯员 党浅

  从一名普通的轧钢工人，成长为“中国质量工匠”“齐鲁大工匠”。 2016 年在全国大赛中获奖，

2021年荣获“全国五一劳动奖章”……这些重要的节点，串起了他与钢火日夜做伴的日子

  北京冬奥已进入最后倒计时，中国奥运健儿整
装出发，静待决胜时刻。其中，单板滑雪运动领军
人物苏翊鸣备受关注。
  据了解，2021 年 12 月中旬，国际雪联大跳台
(Big Air)世界杯美国斯廷博特站，苏翊鸣以第一高
分晋级决赛，是中国选手首次闯进单板大跳台世界
大赛决赛。
  苏翊鸣这一冠具有里程碑式的意义——— 这是他
首个国际比赛冠军，是中国单板滑雪大跳台第一个
世界杯冠军，也是中国男子单板滑雪第一个世界杯
冠军。
  苏翊鸣今年只有17 岁，本赛季才正式在国际
雪联赛场亮相。 2021 年 10 月 28 日，苏翊鸣在奥地
利斯图拜滑雪公园的训练中，成功完成Bs 1980
Indy Crail （内转1980 抓板）超高难度动作，落地
干净利落技惊雪坛，成为全球首个完成该动作的运
动员，也是进入1980 俱乐部最年轻的单板滑雪运
动员。
  苏翊鸣是享誉圈内的“天才少年”，7岁拿到
国际知名品牌赞助，12 岁已跻身国内顶尖滑手之
列。他还曾出演电影《智取威虎山》中的小栓子，
是一名小童星。
  2018 年 8 月，苏翊鸣入选跨界跨项单板滑雪国
家集训队，披上了“国字号”战袍。在随后的2018
-2019 赛季全国锦标赛中，首次参加成人组全国比
赛的苏翊鸣便一举夺得大跳台冠军。
  “我会继续努力，认真对待好每一天的训练，
把动作完成得更稳定、更扎实，争取在2022 北京
冬奥会上发挥出自己最好的状态，取得好成绩，为
国争光！”
  苏翊鸣说，参加冬奥会是他从小的梦想，“当
我站上领奖台，把国旗披到身上的那一刻，我特别
特别激动。”
  “正是有了国家的强大支持，我才可以心无杂
念，百分之百专注地完成训练和比赛。”
  除了苏翊鸣，另一员小将杨文龙在瑞士萨斯费
训练营中完成内转空翻1980 的超高难度动作（空
翻四周加转体一周半），成为国际上首个完整完成
该动作的单板滑雪运动员。
                （澎湃新闻）

  用李仁壮自己的话说，他起点不高，入
轧钢一行，得比别人用更多力；同样的一段
路，花了比别人更长的时间，从中级工到高
级技师，他用了十三年，其中，助理技师考
了三次，技师考了两次。
  从一名普通的轧钢工人，成长为“中国
质量工匠”“齐鲁大工匠”，并荣获“全国
五一劳动奖章”，他用了25 年。入了轧钢这
行，就像是一个猛子扎进了水里，前十年，
他在水里潜伏着，等待着，沉默不语地往更
深处去，一旦机会来了，借着沉潜的力，便
冲出水面，在空中画出完美的弧线。

一定干出个名堂

  李仁壮的父亲是莱钢的一名退休工人，
在钢厂工作了大半辈子。 1997 年，从技校毕
业后，李仁壮“子承父业”进入莱钢棒材厂
做了一名轧钢工人。一切看起来顺理成章，
但他心里总有一些抹不去的遗憾。
  读初中时，一天，李仁壮正跟同学们跑
早操，哥哥突然来接他回家，说爸爸想让他
考技校。他一向听从父亲的安排，当时没多
想就去考了，因为成绩不错，底子强，预
考、正式考试都顺利通过了。李仁壮的生活
就从这时，分出了一条岔路，他是迷迷糊糊
走上去的。
  钢厂的生活，比预料之中的还要辛苦，
又脏又累。高温的钢坯有1000 多摄氏度，稍
一靠近，就出一身汗，衣服湿了又干，干了
又湿，黏糊糊地粘在身上，一整天都是如
此。工友们开玩笑，说这一行是“夏天穿秋
裤，冬天吹风机”。李仁壮解释这句话的意
思：烧得通红的钢条，要在冷床上切割取
样，衣服穿少了，根本没法儿接近，夏天也
得穿上秋衣秋裤，不然容易烫伤；轧线上要
用冷却水降温，高温下因为蒸发，水汽弥
漫，烟雾缭绕，看不清轧机里面的情形，得
用风机吹散，才能进行操作，所以冬天也得
迎着“大风”工作。
  最初工厂设备落后，轧钢工艺落后，查
尺寸查质量，要不停地从冷床这头跑到轧机
那头，耐高温劳保鞋又沉又硬，李仁壮的脚
后跟经常磨破，一边流着血一边还得跑。天
天与火热的钢条做伴，他身上布满了大大小
小的烫伤。看着儿子工作这么辛苦，父亲有
些后悔当时让他读技校。李仁壮偶尔也想，
自己如果按照原来的路走，会是什么样。有
一回受不住了，他还跟母亲提，“要不我再
回去读书吧。”现在的李仁壮谈起这件事，
只当是个笑话，可当时的他，切切实实地经
历了一番挣扎。一次次的“自我打架”后，
他想出了跟自己和解的方式，那就是“干出
个名堂”，干出点成绩。既是给自己个交
代，也让父母放下心。
  李仁壮在技校里学的是锻造，进入莱钢
之后，因为水压机车间用人少，就转到了轧
钢岗位。到了新岗位上，很多不适应接二连
三地来了。工厂的设备一直在改进，从横列
式轧机，到半连轧、全连轧，从人工翻钢、
喂钢到经验轧钢，从数字化轧钢到智能化轧
钢，新技术的变革推着轧钢工往前走。“不
学习，就要落后，甚至被淘汰。”李仁壮心
里憋着的那股劲儿，就转化成了学习的
动力。
  平时的工作已经十分忙碌，李仁壮只能
一边干一边学。趁着车间大修的机会，他经
常钻进漆黑闷热的地沟，爬上高高的台架，
靠在满是油污的设备上，一遍遍地拆解安
装。工厂、车间组织的技能培训，一场也不
落下，用他自己的话来讲，他就像一块海
绵，一旦蘸取到知识就疯狂地吸收进去。
  但是光靠培训，远远不能补足自己的专
业短板。厂里的师傅手头也有几本教材，大
家你借我的，我借他的，轮流地看。一次，
李仁壮从别人手里借来一本《轧钢 6 0 0
问》，这几乎是所有轧钢工人必读的一本
书，他如获至宝，想一口气读下来，又想着
能经常拿出来看就好了，于是到处打听，哪
里能油印一本。光是印一本书不值当，没有

人愿意应承下来，他不得已加钱才印出了一
本。这本油印的《轧钢600 问》，装订得歪
歪斜斜，字迹也不太清楚，但李仁壮始终当
成宝贝，一遍一遍地翻看，随着时光流逝，
纸张都已泛黄，他还舍不得扔。
  电脑、网络普及之后，他学习的阵地就
转移到了线上。电脑还是个新鲜事物时，别
人都热衷于看视频、打游戏，但李仁壮最熟
悉的功能是百度，平日里搞不懂的知识、不
明白的问题，就翻书、上网查资料，一定要
刨根问底弄个清楚。时间长了，用来演算的
稿纸堆了一米多高。
  “想学的话，总是能挤出时间来的。而
且，一本书摆在那里，只要还没看完，没吃
透，就是下了夜班，也得看俩小时再睡，不
然总觉得心里有事，不踏实。”李仁壮说。
  2012 年，李仁壮跟班上几个工友一起报
名援疆，到新疆工作。工地离县城有20 多公
里，周边娱乐场所、购物场所一概没有，只
有一片盐碱戈壁滩，生活也如同这戈壁滩，
尽是一片单调的白。下班之后，从忙碌的状
态中抽离出来，心里总是没来由地空虚，思
乡的情绪悄悄地滋长。田彪是同李仁壮一起
援疆的工友，据他说有些人为了打发单调乏
味的生活，经常聚到一块打牌、喝酒，“但
李仁壮从来不参与，自己待在宿舍里学习，
我们都佩服他的自制力。”
  在新疆的三年，下了白班和上晚班前，
李仁壮都要抽出两个小时来看书、刷题。特
别是下了晚班，洗漱完毕，一时半会儿睡不
着，又是夜深人静、无人打扰的时候，他还
能学一个半小时或两个小时。那段时间，莱
钢正好开展网上练兵活动，通过答题进行排
位，李仁壮总是高居榜首的那个。也许是他
劲头太足，连带着同一个车间的工友也纷纷
开始网上练兵，分数也都提了上来，甩下其
他人一大截。“他爱学习是出了名的。”田
彪说。在新疆时，每年有一次探亲假，别人
怎么也得带回点新疆特产，李仁壮却揣本书
就回来了。
  靠着业余的学习时间，李仁壮先后拿下
了钳工、电工、电气焊等多个资格证书，有
了“大工匠”的知识积累。

绝活：“一眼准”与“一支稳”

  对李仁壮来说，干轧钢，虽然辛苦，但
却是个有意思的工作。“很有学头，有挑战
性。”每个操作环节，琢磨深了，研究透
了，就能掌握别人没有的绝技。在成千上万
次的摔打下，李仁壮练就了两个绝活，一个
是辊缝调整“一眼准”，一个是线差调整
“一支稳”。
  “一眼准”是高级技师技能鉴定考试的
一个考核项目，简单来说，就是能够准确目
测辊缝之间的距离，误差要控制在0 . 1 毫米
之内，一旦超过这个限度就会扣分。为了练
眼力，李仁壮特意从设备组借来一把塞尺，
塞尺精度高，方便即测即量。那段时间，李

仁壮只要看到辊缝都要目测一下，估摸好
了，就用塞尺检验一番。
  回家之后，没有观测环境，他就用扳手
当道具，调整间隙大小。练着练着，他都有
些走火入魔了，看到家里的门缝、地板缝，
都要目测一下，估计估计有几毫米。来回次
数多了，脑海中也会形成“一把尺”，在半
米开外的地方，一毫米是怎样一种概念，也
都在一次次练习中渐渐摸透了。在实际工作
时，屡试不爽。采访中，走到了二轧车间的
轧机旁边，李仁壮用手电筒一照，立马瞅出
了辊缝大小，“大概是1 . 2 毫米。”
  切分轧制是棒材生产中常用的工艺，一
根钢坯轧制成扁钢，再通过三切分或四切分
等等，得到三根或三根以上的成品。怎样控
制成品尺寸的均等，是一门技术活。这一步
骤套用行话来讲，就是“线差调整”。李仁
壮说，要想精准地调整，降低轧废率，在预
装预调这一环节就要安置妥当，有句话叫
“七分准备，三分上线”，线下调整好了，
线上就不用手忙脚乱。在一次次实践中，李
仁壮也练就了“一支稳”的本领，调整时间
大大减少，工作效率大幅提升。
  技多不压身。李仁壮对这句话很有感
触，“你所学的任何东西都不会浪费，都有
用得着的时候”。他平时锻炼的这些技能，
果真就在关键时候派上了用场。
  2016 年，“鞍钢杯”第八届全国钢铁行
业职业竞赛举行，这项赛事每两年一届，分
工种进行，对于某一工种的工人来说，每八
年才能轮到一次，有“中国钢铁行业的奥林
匹克”之称。
  经过车间、工厂和公司三级选拔，李仁
壮获得了参赛资格。彼时，距离正式比赛，
还有五个月的时间。每天，完成日常工作
后，李仁壮就自己挤时间学习，工作的时间
是固定的，只能从吃饭睡觉上挤时间。有时
候，一天三顿饭就变成了两顿饭，一顿饭缩
短到5 分钟，睡觉的时间更是一再被压缩。
但更大的挑战还在于，他平时干的是棒材工
艺，比赛要比的则是高线工艺。李仁壮心里
一点底儿也没有。
  好不容易，李仁壮等来了一个去永锋钢
铁学习的机会，终于可以近距离地接触高线
生产设备了。可没想到，由于人家要正常生
产，五天里，李仁壮都只能在一边看着，根
本没有动手调整轧机的机会。心里着急，走
路、吃饭、睡觉都在想，但无奈只能空手回
去。后来，终于从朋友那里听说永锋有两天
的维修时间，李仁壮赶紧自己开车去了一
趟，在现场盯着，一有机会就拆装调试，逮
着机会就向现场的师傅请教，设备摸熟悉
了，心里的石头也总算落了地。
  到了正式比赛，前两场考理论和答辩，
李仁壮自觉发挥得不太理想。最后的实操比
赛，相当于背水一战。“要不然，考砸了，
真没脸回去。”比赛的前一天晚上，他把自
己关在宿舍里，用筷子、牙签和信纸制作了
模拟压下指针，用了整整一个晚上的时间，
在0 . 5mm-5mm的范围之间来回模拟调整。
  实操比赛要求在二十分钟内，调试好四
架轧机的辊缝，安装两套滚动导卫。但设备
具体什么情况，都得靠现场摸索着来。前两

架还算顺利，到第三
架，反反复复调了多
次，辊缝还是不对，没
办法，李仁壮用了“归
零”调整法，四架轧机
终于调试好，抬眼一
看，时间已经过去了
19 分钟。两套导卫还
没安装，孔型和间隙不
一的导卫整整齐齐地排
列着，时间紧张，李仁
壮只能靠平时的经验目
测，等到装好了，哨也
响了。到了检验成果的
时候，李仁壮随着志愿

者的指引往成品方向走，当看到吐丝机里一
圈一圈地吐出红钢来，他终于长舒一口气。
裁判从头、中、尾三段取样，拿千分尺转圈
测量后，宣布全部为 C 级精度。李仁壮知
道，他成功了！
  最终，李仁壮在全国59 家参赛企业中获
得第十名的好成绩，被授予“全国钢铁行业
技术能手”荣誉称号。在李仁壮看来，这是
他入行以来为数不多的“高光时刻”。 2007
年在厂里的“技术比武”中胜出，2016 年在
全国大赛中获奖，2021 年“五一”前夕，李
仁壮荣获“全国五一劳动奖章”，走进人民
大会堂领奖……这些重要的节点，串起了他
与钢火日夜做伴的日子，是被无数滚烫的钢
筋堆砌起来的。现在，作为模范人物，除了
日常工作之外，他还要经常宣讲。但问起他
的经验来，他最常说的还是“不过干好了本
职工作”。

随身三宝：卡尺、手电、笔记本

  李仁壮的家乡单县，做木工的人很多。
小时候，他经常蹲在旁边，看木工做活计，
用米尺测量，用墨盒打线，耳朵上掖着支铅
笔，随手取下画道线，再用凿子凿，刨
平……老师傅始终不声不响地在那里埋头干
活。有时候他看累了，跑到一边去玩，再回
来时发现，桌子、椅子、柜子都做好了。
  李仁壮对工匠精神的最初印象，就来自
家乡的木工。自己当上轧钢工后，他经常想
起小时候看木工做活的场景，有时候也觉得
自己跟木工其实是一类人。不过，他的法
宝，不是墨盒、米尺和锯子，而是卡尺、手
电和笔记本。只要换上工作服，人到了岗位
上，这三件东西就从不离身。他说，游标卡
尺，量成品尺寸、调轧机和导卫，都离不开
它；手电，用来看轧槽、看导卫、看红钢，
是“第三只眼”，发现肉眼看不见的缺陷和
隐患；工作中冒出来的想法、问题，都被及
时地记在笔记本上。这么多年，卡尺磨损了
一把又一把，手电从铁皮手电到LED手电，
现在已经进化到强光手电，用过的笔记本更
是数不清了。
  他的这些习惯，在工友当中传开了，像
张猛这样的年轻员工也跟着学，好记性不如
烂笔头，工作了三年多，他手里也存下了一
本本笔记。现在的李仁壮，已经是工友们眼
里的“大拿”，眼“毒”手“牛”，但只有
他心里清楚，自己是怎样从一个毛头小子，
一步步成长过来的。记得刚工作的时候，有一
回，因为操作不熟练，他接连轧废了5次钢，产
生了十多吨废品，生产被迫中断3 个小时。每
次回想起这件事，李仁壮都十分懊恼、痛心。后
来的生产中，他更想比别人多动一点脑子，这
样既能少费一些力气，也能避免一些损失。
  目前厂里的生产设备算不上最先进，生
产中总会碰到各种大大小小的问题，一点小
改小革，就能让生产方便不少。以前，切分
轧制时调整线差要用到一根叉扳手，因为调
整丝杠本身就有间隙，得调个五六下、七八
下，花上三五分钟才能调好。而且操作时人
要靠近高度运行的轧机，一不小心就被冷却
水溅了一身，衣服湿了还是小事，要是碰上
跑钢，甚至会造成身体伤害。
  有一次，李仁壮去修车，发现修车师傅
用套筒扳手拆卸轮胎的螺丝，他突然就想
到，要是用到调整线差上，说不定就能提高
效率。有了想法，说干就干，他最终研制出一
套线差调整工具，用到生产上，半分钟不到
的时间就能调整好，高效又安全。像这样大
大小小的改造发明，累计起来李仁壮已经有
200多项，他还总结编写了《平立交替轧机切
分轧制操作法》《 16 规格三切分轧制操作
法》。在他的带领下，班组连续四个月无责任
轧废，11 次实现了“万吨无轧废”，四次打破班
产纪录，钢材综合成材率提高0 . 2 个百分点。
  2016 年 4 月，李仁壮的车间接到一个紧
急任务，要生产出一批高强度的螺纹钢。国
际标准对尺寸偏差的要求是±0 . 5 毫米，但这
批产品严格到了±0 . 1 毫米，这意味着生产操
作要比以往精确数倍。时间紧，任务重，相
当棘手，生产接二连三地出现线差不稳的问
题，一时突破不了难点，好多同事都愁眉不
展，仿佛进入了死胡同。
  李仁壮和工友们只能一遍遍地翻笔记、
查资料、问专家，反复试验，试图寻找突破
口。终于，一次放大中轧料型的尝试，让问
题迎刃而解。在一个多月的时间内，他们顺
利完成了任务。李仁壮和工友们是后来才知
道的，原来这批螺纹钢是用于“长征五号”
火箭发射架底座。 2016 年 11 月 3 日，看着
“长征五号”火箭飞向太空的直播，李仁壮
的心情比别人都要激动。
  作为一名轧钢工人，最感到自豪，最有
成就感的时刻，莫过如此了。走在外边时，
他时常打量着身旁以一根根钢筋为骨架的高
楼大厦，铁路，桥梁，隧道……说不定其中
就有哪一根钢筋出自自己之手。像李仁壮这
样的轧钢工人，制造出了一座座城市的筋
骨。在最火热与最坚硬之间，他是最平凡的
轧钢工，也是最不凡的大工匠。

  为自己立下一份遗嘱前，25 岁的李雪经过了
深思熟虑。她坦言，对于未来的婚姻持怀疑态度，
是她决定立遗嘱的主要原因之一。
  “我希望在家庭关系比较简单的时候，立遗嘱
对财产作一个安排。”她告诉记者，如果是结婚后
再立遗嘱，可能爱人会有一些不必要的想法。
  和李雪一样立遗嘱的年轻人，目前越来越多。
中华遗嘱库北京中心主任马晓萍向记者介绍，截至
2020 年底，在中华遗嘱库立遗嘱的人群中，30 岁
以下年龄段占比为16 . 06% ，有 553 位 90 后立下遗
嘱。其中女性人数要明显高于男性，因婚姻、情感
等相关问题立遗嘱的不在少数。
  马晓萍向记者介绍，从立遗嘱人群增长的趋势
来看，越来越多的年轻人接受并愿意订立遗嘱，
“从2020 年开始，00 后也立遗嘱了，说明了订立
遗嘱不再是某个年龄段的专利。”
  在李雪眼里，立遗嘱就如同买保险一样，以防
万一，“我一直有个观念，在人的一生中，立遗嘱
不是一次，不同的人生阶段，立不同的遗嘱。”
  比如成家后，没有小孩子之前。如果与爱人的
关系稳定，感情足够好，李雪会对遗嘱进行修改，
“那种情况下我会把财产适当给爱人进行分配。等
有了孩子，财产可能会选择传给下一代。”
  遗嘱完成那一时刻，李雪感觉浑身轻松，“完
成了人生中一件重要的事情，假如出现意外，也不
会担忧逝后有可能出现的问题了。”
  马晓萍表示，在年轻人群体中，一个离过婚的
人，提前立遗嘱是“刚需”，这是为隔离自身婚姻
风险作的准备，“立完遗嘱，如果情况有所变化，
遗嘱意愿也可以更改，以最后一份遗嘱为准。”
  中华遗嘱库提供的数据显示，近年来，陆续有
年轻人立下遗嘱，2018 年起，年轻人数量开始明
显增长，较上一年的增长率为123 . 64%。 2020 年，
90 后订立遗嘱总人数达到553 人，短短4年期间年
轻人立遗嘱人数增长了7倍多。
  马晓萍介绍，年轻人立遗嘱人群的职业分布
上，超过一半为“企业高管”和“专业技术人
员”，如律师、会计师、工程师等。年轻人立遗嘱
的区域以北上广等大城市为主要地区，其他城市数
据稍低。“90 后、 00 后接受教育的程度较高，自
我意识也强，对自己的人生规划比较清晰，会提早
为自己的人生做好安排。”
  立遗嘱如果涉及巨额财产，是否需要一些公证
等手续？马晓萍表示，公证并不是遗嘱生效的必要
条件。遗嘱有效不需要公证，但是需要按照法律规
定的遗嘱形式订立，内容及形式方面符合法律规定
的生效要件，就属于合法有效的遗嘱。
  很多立完遗嘱的人，如同完成了一件人生中的
大事，面对生活更有一份责任感。李雪告诉记者，
立遗嘱是人生中里程碑式的决定。年纪大一些的
人，或许会把立遗嘱这件事情，看作是对人生的一
个交代。年轻人立遗嘱，并没有一定说要交代什
么，只是看作人生阶段正常的安排，“立完遗嘱之
后，很多事情都会看淡，会有一颗平常心来看待工
作、生活。”
  “立遗嘱是尽自己的能力，把死亡后的事情交
代好。但现在我明白，立了遗嘱，更应该好好地活
着。”李雪说。         （凤凰周刊）

那些立遗嘱的年轻人

  李仁壮在生产过程中调整料型。               □通讯员 党浅 报道


